



CAMO

P L O N G E O N

**MÉMOIRE SUR L'ÉLITE SPORTIVE À MONTRÉAL
DÉPOSÉ LE 29 OCTOBRE 2007**

HISTORIQUE DU CLUB DE PLONGEON CAMO



Le Club de plongeon CAMO est un organisme à but non lucratif qui a été fondé en 1981. Il est administré par un conseil d'administration composé de parents d'athlètes bénévoles qui s'impliquent au sein du club.

Présentement, la mission générale du Club de plongeon CAMO est d'offrir tout le spectre du développement de l'athlète de l'initiation à la haute performance. De plus, le club a comme mission le développement du plongeon dans son ensemble.

Dès sa fondation, la ville de Montréal désigne le Club de plongeon CAMO comme le club élite à Montréal. Basé au complexe sportif Claude-Robillard, le club s'oriente principalement vers le développement d'athlètes de niveau junior. À cette époque, les résultats intéressants étaient sporadiques et le classement national du club ne dépassait par le dixième rang.

En 1983, une jeune plongeuse de renommée internationale, Madame Sylvie Bernier, quitte Québec pour venir s'entraîner avec le Club de plongeon CAMO à Montréal. Un an plus tard, elle devient la première canadienne à gagner une médaille d'or en plongeon aux Jeux Olympiques de Los Angeles, un exploit toujours inégalé.

En 1985, un jeune bachelier de l'Université Laval, ancien membre de l'équipe nationale, Monsieur Michel Larouche, se joint au club en tant qu'entraîneur. Son mandat est de développer les jeunes athlètes en vue des compétitions nationales groupes d'âge. Il obtient un franc succès en 1987 quand le club gagne son premier championnat canadien groupes d'âge, exploit qui fut répété maintes fois par la suite.

Le club décide de passer d'une orientation axée sur la masse à une orientation axée sur la haute performance. Grâce à l'embauche de plusieurs entraîneurs, l'identification de talents, la diminution du ratio athlètes/entraîneurs et l'augmentation des services offerts à l'athlète, le club réussit à imposer deux de ses plongeurs, Evelyne Boisvert et Bruno Fournier, aux Jeux de Barcelone en 1992. Depuis ce temps, CAMO s'impose au Canada comme une tradition d'excellence, répétant ses succès en gagnant fréquemment les titres de champion canadien tant au niveau junior que senior.

Depuis, plusieurs athlètes comme Philippe Comtois, Annie Pelletier, Myriam Boileau, Alexandre Despaties, Émilie Heymans, Christopher Kalec, Blythe Hartley, Meaghan Benfeito, Roseline Filion, Nicolas Leblanc, Jennifer Abel, Marie-Ève Marleau et plusieurs autres qui ont évolués au sein du club, se sont démarqués sur la scène internationale et nationale.

Le Club de plongeon CAMO est reconnu depuis une quinzaine d'années comme étant le meilleur club au Canada, dans les catégories groupe d'âge et senior. De plus, il est unique en son genre, car sa programmation offre des cours de plongeon de tous les niveaux aux enfants et également aux adultes de la grande région montréalaise.

Présentement, le Club de plongeon CAMO embauche l'équivalent de 7 entraîneurs à temps plein pour enseigner à plus de 475 athlètes par année.

Voici pour l'automne 2007 la répartition des groupes :



NIVEAU	NOMBRE D'ATHLÈTES
Initiation	85
Maîtres	35
Récréatif	10
Développement	29
Compétitif 1	10
Compétitif 2	7
Compétitif 3	9
Compétitif 4	11
Compétitif 5	11
Compétitif 6	12
Olympiques	11

De plus, les entraîneurs bénéficient d'une formation continue, qui est primordiale pour garder le même niveau d'excellence pour nos athlètes de l'élite sportive. Durant l'année, plusieurs athlètes de différents pays tel que la France, la Suède, les États-Unis, l'Angleterre se joint à nous pour venir s'entraîner et se perfectionner grâce à l'expertise développée au niveau des entraîneurs du Club de plongeon CAMO. Il est primordial que la formation continue offerte au sein de l'organisation demeure l'un des principaux objectifs afin de garder le même niveau d'excellence.

Le Club de plongeon CAMO est un organisme sportif montréalais qui organise des compétitions régionales, provinciales et internationales. Depuis 11 ans, le Club organise une compétition d'envergure internationale nommé CAMO Invitation. Cette compétition regroupe à la fois des athlètes de catégorie junior et de catégorie senior en provenance de plusieurs pays pour une période d'environ 7 jours. Elle est unique en son genre de par la qualité des athlètes qui y participent à chaque année. Cet événement est actuellement reconnu internationalement et l'édition 2007 est également l'hôte des essais pour la coupe du monde FINA 2008. Les retombées économiques de cette compétition sont les suivantes :

	Total Province	Selected City	Rest Province
Initial expenditure	\$ 187,740	\$ 187,740	0
Gross Domestic Product Total impact	\$ 188,457	\$ 124,739	\$ 63,718
Wages & Salaries Total impact	\$ 135,674	\$101,720	\$ 33,954
Employment (Jobs) Total impact	5.5	4.1	1.41
Industry Output Total impact	\$ 478,425	\$ 339,753	\$ 138,672
Taxes Total impact	\$ 84,781	\$ 64,611	\$ 20,170

De plus, le club participe à plus d'une vingtaine de compétitions annuellement et s'implique sur une base régulière au niveau de la formation des officiels, des entraîneurs et des athlètes de la grande communauté du plongeon et est également l'hôte d'au moins deux championnats d'envergure régionale ou provinciale.

IMPLICATION ACTUELLE DE LA VILLE DE MONTRÉAL

La politique de développement à l'élite montréalaise mise sur pied par Monsieur Daniel Robin a reconnu, il y a plusieurs années, le club de plongeon CAMO comme étant le seul club élite en plongeon à Montréal.

Le partenariat avec la ville de Montréal existe depuis la fondation du Club de plongeon CAMO.

Au tout début, cela s'est traduit de multiples façons :

- 1- Du temps d'employés fourni au club de plongeon
- 2- Des heures gratuites de piscine pour l'entraînement des athlètes
- 3- L'achat, l'entretien et la réparation des équipements de plongeon
- 4- Le prêt de locaux administratifs pour le club
- 5- Des journées gratuites pour l'organisation de compétitions de plongeon.
- 6- Une tarification préférentielle pour l'organisation d'évènement sportif.
- 7- Service de reprographie et de photocopie

Actuellement :

- 1- Une aide financière de 64 000\$ annuellement pour aider le club pour l'engagement des entraîneurs
- 2- Des heures gratuites de piscines pour l'entraînement des athlètes
- 3- L'achat, l'entretien et la réparation des équipements de plongeon
- 4- Le prêt de locaux administratifs pour le club.
- 5- Une tarification préférentielle pour l'organisation d'évènement sportif selon le niveau d'envergure.

Depuis sa fondation, le budget annuel du Club de plongeon CAMO est passé de 100 000 à 600 000\$, validant ainsi l'aide obtenue par la Ville de Montréal. Sans cette belle collaboration et surtout sans la confiance que la Ville a manifestée à l'égard du club de plongeon CAMO, il aurait été impossible de progresser aussi rapidement et même d'atteindre les standards d'excellences que nous avons obtenus.

« Après les Jeux olympiques de 2004, certains confrères sur la scène internationale s'amusaient à dire que le club de plongeon CAMO faisait partie des 4 meilleurs pays au monde en plongeon. »

Nous tenons à remercier l'administration de la grande Ville de Montréal et également l'administration du Complexe Sportif Claude-Robillard pour les supports financiers, techniques, professionnels et humains que vous nous avez donnés au cours de ces nombreuses années.

IMPLICATION FUTURE DE LA VILLE DE MONTRÉAL

Stimulation de la relève

- 1- Créer un partenariat sport/école avec le milieu scolaire.
 - a. Programme de détection de talents
 - b. Programme d'initiation aux sports (visite dans les écoles)
 - c. Programme « grand frère ou sœur sportive »
 - d. Organisation de classe « sportive » (sortie style classe verte)
- 2- Créer un fonds pour aide à l'embauche d'entraîneurs

Évènements sportifs

Pour que le Club de plongeon CAMO puisse continuer à organiser des évènements sportifs d'envergure, il sera important que la Ville de Montréal contribue d'une façon significative à la tenue de ces compétitions. Cette aide additionnelle pourrait être d'ordre financière ou matérielle, par exemple, fournir du temps de piscine gratuitement ou à un taux réduit, fournir des sauveteurs lors des compétitions ou tout simplement une subvention afin d'aider le club. La tenue d'évènements sportifs d'envergure provinciale ou internationale entraîne des dépenses énormes pour le club qui les organisent. Afin de continuer à promouvoir notre sport dans notre ville, il est essentiel de tenir de telles compétitions.

Compte tenu, que nos ressources sont limitées, il serait impératif que la ville de Montréal mette sur un pied un groupe de professionnels capable d'attirer des évènements majeurs et même de pouvoir créer notre propre évènement international multisports à Montréal.

Lors de la mise aux normes des équipements et installations sportives de la Ville de Montréal, il faudrait s'assurer d'une consultation avec les professionnels du milieu sportif afin que les installations puissent être en mesure de mieux répondre aux besoins futurs et spécifiques de certains sports. Cela pourrait faire toute une différence au niveau de l'attraction d'évènements sportifs majeurs.

Améliorations des services et programmes/vision globale

Le club de plongeon a reconnu que l'entraîneur est au centre du développement de l'athlète et nous souhaitons que la ville de Montréal puisse continuer de reconnaître la valeur du travail de l'entraîneur :

- 1- en indexant sur une base annuelle la subvention qu'elle offre à notre organisation.
- 2- en subventionnant l'engagement de nouveaux entraîneurs
- 3- en offrant des programmes d'embauche, de formation et de perfectionnement pour les entraîneurs

Il faudrait intégrer le développement sportif de tous les intervenants du sport à l'intérieur d'une vision globale du sport à Montréal. Cela pourrait se traduire au niveau de notre discipline de la façon suivante :

- 1- reconnaissance du protocole d'entente dans tous les établissements de la ville de Montréal
- 2- reconnaissance du niveau d'intervention (forces et faiblesses) de chacun des clubs de la ville de Montréal afin de l'intégrer dans une structure globale de développement de l'athlète.
 - a. établissement d'objectifs généraux et spécifiques
 - b. évaluation des ressources humaines et financières
 - c. évaluation des disponibilités de plateaux et équipements sportifs

Promotion et reconnaissance

Culture Sportive :

1. La ville de Montréal doit continuer à aider à l'organisation de galas méritas comme Mérite sportif Montréalais, gala sport Québec ainsi que les évènements sportifs promotionnels tenus dans la grande région montréalaise.
2. Collaborer à la relance du projet "semaine des entraîneurs" qui avait été mis sur pied par Sport Québec afin que l'on puisse continuer d'entendre parler de sport et d'activité physique de façon systématique pendant au moins une semaine durant l'année et cela à travers toute la province de Québec.
3. Répertorier les résultats de compétitions, les histoires sportives, les anecdotes sportives, les potins sportifs, les projets sportifs innovateurs et alimenter les médias sur une base régulière (chaque jour) par l'intermédiaire de communiqués, d'entrevues, d'articles, de critiques et autres , pour que l'on parle du sport à Montréal.

Ex : La réfection des installations du Complexe Robillard. Faites en une histoire à suivre à chaque semaine pendant les travaux.

Établissements de nouveaux organismes

Attraction de nouvelles organisations :

- 1- La mise à jour et la mise aux normes des installations sportives montréalaises.
 - a. Il sera d'autant plus facile, d'attirer des centres nationaux d'entraînements et indirectement les organisations qui s'y rattachent comme par exemple l'ONS.
- 2- Identifier les sports où un fort pourcentage des athlètes et entraîneurs œuvre dans la grande région de Montréal.
 - a. Mettre sur pied un projet d'accueil.
 - b. Passer à l'action.
- 3- Création d'une Université du sport à Montréal.
 - a. Formation, perfectionnement des entraîneurs, des officiels et des bénévoles.
 - b. Formation et perfectionnement des athlètes de niveau international.
 - i. Académique, personnel.
 - c. Regroupement des fédérations sportives provinciales et nationales.
 - d. Regroupement des services d'appoints.
 - i. Médecine sportive, science du sport, média et autres.

En conclusion,

DONNONS NOUS LES OUTILS ET LES MOYENS NÉCESSAIRES POUR QUE MONTRÉAL DEVIENNE UNE RÉFÉRENCE MONDIALE DANS CERTAINS SPORTS.

TRAVAILLONS POUR SE Doter D'UNE VISION GLOBALE PROVINCIALE AFIN QUE LE MODÈLE MONTRÉALAIS PUISSE ÊTRE ADAPTÉ DANS PLUSIEURS VILLES QUÉBÉCOISES ET AINSI RÉPONDRE AUX BESOINS DE PLUSIEURS DISCIPLINES SPORTIVES PERFORMANTES.

Par : Michel Larouche
Entraîneur en chef
Club de Plongeon CAMO